



# Invitation presse

Vendredi 22 août 2025

## Une stèle commémorative en hommage aux animaux ayant servi et péri pour la France

**Jeudi 28 août à 11h30**

► **Esplanade Alain Le Ray**

*En présence de*

► **Sandra Krief**, Adjointe au Secteur 4 et à la Condition Animale

**La Ville de Grenoble rend hommage aux animaux ayant souffert et péri durant les guerres.**  
**Pendant les deux guerres mondiales, des millions d'entre eux ont été réquisitionnés.**  
**Nombre de ces autres vivants ont payé du prix de leur vie pour des combats qui n'étaient pas les leurs.**

Depuis des siècles, les animaux ont joué un rôle crucial dans les conflits armés, servant aux côtés des soldats, supportant des conditions extrêmes, et contribuant de manière inestimable aux efforts militaires. En tant que compagnons, éclaireurs, messagers ou transporteurs, ces animaux ont été mobilisés dans des conditions souvent extrêmes, sans possibilité de choix. Ils ont souvent été exposés aux mêmes dangers que les soldats humains, et nombre d'entre eux ont perdu la vie.

La Ville installera ainsi une stèle commémorative sur l'Esplanade Alain Le Ray, sur le site de l'ancienne caserne militaire de Bonne, pour rendre hommage aux animaux ayant souffert et péri durant les guerres, notamment lors des deux guerres mondiales.

Dans une démarche d'inclusivité, une version en braille du texte est intégrée à la plaque, afin que les personnes aveugles ou malvoyantes puissent également accéder à l'hommage.

Après une allocution de Sandra Krief, la plaque commémorative sera dévoilée et un verre de l'amitié sera offert par le service protocole de la Ville de Grenoble.

## En chiffres

- Lors de la Première Guerre mondiale, environ **8 millions de chevaux** ont été utilisés sur les fronts européens, dont environ **1 million pour l'armée française**. Sur ces millions de chevaux, une grande majorité a péri en raison des combats, de la malnutrition, des maladies ou de l'épuisement.
- **Plus de 20 000 chiens** ont été employés par les armées alliées pendant la Première Guerre mondiale en tant qu'éclaireurs, messagers ou détecteurs de mines. Ces animaux ont joué un rôle déterminant, contribuant à sauver d'innombrables vies humaines.
- Les pigeons voyageurs ont été largement utilisés, avec environ **100 000 pigeons mobilisés par l'armée française** pendant la Première Guerre mondiale pour transmettre des messages essentiels. Le pigeon «Cher Ami» a, par exemple, livré un message crucial qui a permis de sauver 194 soldats américains.
- Les **chats accompagnaient les soldats dans les tranchées**, leur apportant un peu de réconfort. Leur nombre exact reste inconnu, car leur présence n'était pas officiellement recensée.
- Durant la Seconde Guerre mondiale, alors que la France était alliée à la Grande-Bretagne, une **centaine de rats ont été utilisés**. Ceux-ci ont été tués afin de dissimuler des explosifs dans leur corps.



Esplanade Alain Le Ray © Auriane Poillet, Ville de Grenoble